



Plusieurs événements importants hâtèrent l'union des colonies en un jeune pays en 1867:

- les insurrections politiques de 1837 dans le Haut et le Bas-Canada, par lesquelles une bourgeoisie évoluée, qui avait colonisé un rude pays et combattu pour lui, exposa ses besoins et obtint un gouvernement autonome et une influence plus marquée sur la direction politique du nouveau pays;
- la fin de la Guerre civile des États-Unis, qui laissait subsister de nombreuses forces américaines; on craignait que ces forces ne fussent dirigées contre l'Amérique du Nord britannique par représailles contre l'aide des Britanniques aux Confédérés;
- l'expansion de l'Ouest américain et la colonisation ralentie des territoires du Canada à l'ouest des Grands lacs, événements qui suscitérent l'établissement de chemins de fer et amenèrent les dirigeants politiques de l'Est à penser qu'il fallait une fédération de tout le pays pour soustraire l'Ouest à l'usurpation et favoriser le progrès économique de l'État naissant.

L'Acte de l'Amérique du Nord britannique de 1867 créa un nouveau Canada composé de quatre provinces: Ontario, Québec, Nouvelle-Écosse et Nouveau-Brunswick. Il prévoyait l'union fédérative et le régime parlementaire avec une Chambre des communes élective composée d'un représentant exécutif en chef, du premier ministre et de son Cabinet. Six autres provinces se joignirent par la suite à la Confédération; la dernière a été Terre-Neuve en 1949.

Le début du XX^e siècle a été marqué par la venue de milliers de nouveaux immigrants, l'influx d'immobilisations étrangères, le développement financier et industriel ainsi que l'avènement d'une industrie manufacturière croissante. L'Ouest fut bientôt qualifié de «grenier du monde» et l'agriculture devint spécialisée. La découverte d'or, de nickel, d'argent et d'autres minerais a fait du Canada l'un des plus riches dépositaires de ressources naturelles du monde.

Au cours de la guerre de 1914 à 1918, la contribu-

tion du Canada, en hommes et en matériel, à la victoire des Alliés, lui a valu la reconnaissance internationale tant sur le plan politique que sur le plan économique.

Au point de vue économique, les industries du fer et de l'acier du pays, la construction de navires et d'aéronefs, les vastes réseaux de communication (chemin de fer, grandes routes, voies fluviales, télégraphe, téléphone, télégraphie sans fil, etc.) ont connu un essor considérable; le nouveau pays faisait ainsi ses premiers pas vers l'industrialisation moderne.

Au point de vue politique, le Canada, à titre de pays dont les forces armées ont combattu avec bravoure pendant la guerre, a été invité à prendre une place de choix à Versailles; il a été l'un des premiers membres de la Société des Nations. A la suite de la Conférence impériale de Londres en 1926, à laquelle ont assisté les principaux dominions britanniques, et de la promulgation du Statut de Westminster en 1931, le Canada est devenu un État complètement autonome sur le plan de sa politique intérieure et de sa politique internationale.

Après la dure crise économique des années 30, lors de la déclaration de la Seconde Guerre mondiale à laquelle il participa de sa propre initiative depuis les premiers jours, le Canada a de nouveau établi, par ses effectifs, ses ressources et ses connaissances techniques, qu'il était à la fois un combattant acharné et un arsenal puissant dans la défense de la liberté contre la tyrannie politique.

A la fin de la guerre, la force navale canadienne s'est classée troisième et la puissance aérienne quatrième parmi les Alliés; le Canada a fourni 2,250 millions de dollars en assistance mutuelle à ses compagnons d'armes.

L'histoire du Canada pour les 28 années qui ont suivi la fin de la Seconde Guerre mondiale est une suite de contributions remarquables aux pays moins fortunés, de sacrifices humains au cours du conflit coréen, d'apports innombrables aux opérations de maintien de la paix dans le monde.

Sur le plan intérieur, c'est l'histoire du développement remarquable de l'industrie primaire et de l'industrie secondaire, des riches découvertes de pétrole, de gaz